

CYCLE DE CONFERENCES-DEBATS 2007-2008

L'EUROPE, ENCORE PRESENTE SUR L'ECHIQUIER MONDIAL?

1940 sonna le glas d'une Europe, déjà affaiblie par la première guerre mondiale; elle tomba, cette fois, dans un chaos qui l'obligea, en 1957, par le Traité de Rome, à se fédérer. Dès 1945, la guerre froide figea le monde en deux camps, dans l'équilibre de la terreur. La puissance économique incontestée des USA leur donna la force militaire de jouer un rôle politique de premier plan. Mais, depuis la chute du mur de Berlin, en 1989, la suprématie des USA n'est plus incontestée. La géopolitique mondiale compta de nouvelles nations, fortes de leur croissance économique, telles que la Chine, l'Inde et le Brésil. Le choc du 11 septembre 2001, suivi des échecs afghan et irakien, mit à jour la faiblesse grandissante de l'empire américain tout comme l'apparition de forces fondées sur le sentiment d'appartenance culturelle ou religieuse de leurs membres. D'unipolaire, la géopolitique devint multipolaire.

Les grandes nations, en s'affirmant, redéfinissent à présent leur rôle respectif vis-à-vis des Etats-Unis. A côté d'elles, l'Union européenne compte-t-elle encore sur l'échiquier mondial? Est-elle encore une grande puissance? Et, sinon, peut-elle le redevenir? Question cruciale pour notre avenir et celui de nos enfants!

Mardi 16 octobre 2007 Les richesses de l'Afrique subsaharienne:
Enjeu des grandes puissances

Mardi 4 décembre 2007 La Chine dans le monde:
Moteur de la croissance ou facteur de crise?

Mardi 15 janvier 2008 Les USA: Empire en question!

Mardi 19 février 2008 Quelle Europe choisir?

pyrotechnie). George Arthur Forrest assure les fonctions de Consul Honoraire de France à Lubumbashi, Conseiller au Commerce Extérieur de Belgique et 1er Vice-Président de la Fédération des Entreprises Congolaises en charge des Relations Extérieures. Est Président d'Honneur du C.A. de la Chaire Unesco pour l'Afrique centrale et les Pays de la SADC.

Bob Kabamba

Né à Bukavu, docteur en sciences politiques de l'Université de Liège, chargé de cours à la même université en géopolitique subsaharienne, membre actif d'Ecolo, président du CPAS de la commune de Dour (Hainaut), faillit devenir, en 2003, le premier Belge d'origine congolaise à siéger au Parlement.

Olivier Kamitatu

Membre à l'époque du Mouvement pour la Libération du Congo (MLC) de Jean-Pierre Bemba, fut désigné Président de l'Assemblée Nationale de transition. En désaccord avec Bemba, fonda l'Alliance pour le Renouveau du Congo, l'ARC, intégrée dans la plate-forme politique «Les Forces du Renouveau» devenues, à l'issue des élections, la 5ème force politique au Parlement. En 2007, se vit confier le Ministère du Plan dans le gouvernement Gizenga.

Karel De Gucht

Déjà actif dans les cercles politiques étudiants, licencié en droit de la VUB, avocat honoraire, devint sénateur en 1994, membre du Parlement flamand (1995-2003), président du VLD de 1999 à 2004, député européen (1980-1994), Ministre d'Etat depuis 2002, député national depuis 2003 et Ministre belge des Affaires Etrangères depuis 2004.

George Arthur Forrest

Président du Groupe Forrest, créé en 1922 au Katanga et actuellement premier employeur et investisseur privé de la RDC (travaux publics, secteur minier, cimenteries, agroalimentaire, santé). Ce groupe est aussi présent en Belgique où il acquit en 1989 les sociétés belges Baron Lévéque (montage industriel) et New Lachaussée (ingénierie de construction de machines en

François Muamba Tshishimbi

Élu député à l'Assemblée Nationale du Congo, ministre du Budget pendant la Transition, fut, en 2005, nommé secrétaire général du Mouvement pour la Libération du Congo, en remplacement de Kamitatu.

Jean-Claude Willame

Professeur émérite de l'UCL, passa une grande partie de sa carrière dans les universités congolaises puis, comme chercheur, au sein du CEDAF, devenu Institut Africain et professeur à l'Institut d'études en développement à l'UCL. A obtenu un doctorat en sciences politiques à l'Université de Californie (Berkeley). Est l'auteur de nombreuses publications sur l'Afrique centrale dont, en 2007, de «Les faiseurs de paix au Congo».

MARDI 4 DÉCEMBRE 2007 - 20H00

La Chine dans le monde:
Moteur de la croissance ou facteur de crise?

Débat modéré par Marc Eyskens entre, par ordre alphabétique:**Michel Aglietta**

Polytechnicien, professeur à l'Université de Paris-X Nanterre et conseiller scientifique au Centre d'Etudes Prospectives et d'Informations Internationales de Paris; spécialiste des mécanismes de la finance moderne; ses analyses des crises financières française (1997) et russe (2000) font autorité tout comme son dernier ouvrage «La Chine vers la superpuissance» (2007) qui démontre comment la Chine récupérera son rôle de superpuissance, perdu lors de l'avènement de la révolution industrielle en Europe.

Chengyuan Guan

Diplômé en langues étrangères de l'Université de Pékin et après deux années d'études à Marseille, S.E. Guan fut attaché à l'ambassade de Chine à Berne de 1974 à 1978, à Paris de 1992 à 1996 pour devenir directeur général du département Europe de l'Ouest au Ministère des Affaires Etrangères de Pékin. En 2001, fut nommé ambassadeur plénipotentiaire de Chine auprès de la Belgique, jusqu'en 2005, et de l'Union Européenne, son poste actuel.

Marc Eyskens

Docteur en droit, docteur en sciences économiques de la K.U.L., Master of Arts de la Columbia University, devint sénateur suppléant en 1974 et secrétaire d'Etat dès 1976 pour rester, jusqu'en 1992, membre de 13 gouvernements successifs en tant que ministre du budget, de la coopération, des finances, des affaires économiques et, enfin, des affaires étrangères. Fut Premier Ministre d'avril à décembre 1981 et, en 1998, nommé Ministre d'Etat. Est également connu comme peintre et auteur prolifique. Son dernier livre s'intitule «Le vieux prof et la mer - Le sens d'une quête de sens» (2006).

Guy Spitaels

Docteur en droit et licencié en sciences politiques et sociales de l'ULB, devint directeur de l'Institut de Sociologie de l'ULB où il enseigna durant de longues années. Sa carrière politique fut féconde; fut chef de cabinet dans 2 gouvernements (1972-1974), membre du Bureau National du PS (1975) et bourgmestre d'Ath (1977). Ministre de l'Emploi (1977), réalisa l'accord national sur les 38 heures de travail par semaine. Président du PS dès 1981, devint Président de l'Exécutif wallon de 1992 à 1994 et fut nommé ministre d'Etat. Passionné par l'évolution de la Chine, il lui consacra deux ouvrages

«L'improbable équilibre» (2003) et, en 2007, «Chine-USA: la guerre aura-t-elle lieu?».

Thierry Wolton

Master en sociologie et docteur de l'Institut d'études du développement économique et social, fut journaliste à Libération, Radio France International et Le Point tout en signant Léo Fournier les chroniques gastronomiques de Elle. Depuis 1979, consacre la majeure partie de son énergie à l'écriture et publia, entre autres, «Culture et pouvoir communiste» (1979), «Barils» (1981), «Le KGB en France» (1986), «Les écuries de la Vème» (1989), «La fin des nations» (2002), «Quatrième guerre mondiale» (2006), «Le grand bluff chinois» (2007).

15 JANVIER 2008 - 20H00

Les USA: Empire en question!

Débat, modéré par Yves Clarisse, après un exposé introductif de Tanguy Struye de Swielande, entre, par ordre alphabétique:

Yves Clarisse

Licencié en sciences politiques de l'ULB, suit pour Reuters l'actualité de l'Union européenne depuis 21 ans. Prix de la presse diplomatique en 2003, est évidemment devenu un spécialiste en matière européenne. Publia en 2005 avec Jean Quatremer «Les maîtres de l'Europe». Pourra, très objectivement, à la fois comme Français et correspondant de presse de la principale agence anglo-saxonne, faire découvrir le regard que portent l'Angleterre et les Etats-Unis d'Amérique sur la construction de l'Union européenne.

Corentin de Salle

Licencié en droit (UCL et université de Bourgogne), docteur en philosophie de l'ULB, étudia la philosophie politique et la théorie du droit à l'université d'Oxford. Est depuis 2001 maître-assistant en droit et philosophie à l'ULB. Ses articles de presse portent essentiellement sur le libéralisme, les ressources énergétiques et la guerre en Irak à travers le prisme des relations transatlantiques. Est également directeur de l'Atlantis Institute, «think tank» indépendant, basé à Bruxelles, promouvant activement le modèle de l'Etat de droit, la démocratie et les droits de l'homme à travers le monde.

Tanguy Struye de Swielande

Docteur en sciences politiques de l'UCL, est chercheur senior au Centre d'Etude des Crises et Conflits internationaux et chargé de cours à la FUCAM et à l'Ecole Royale Militaire. S'intéresse plus particulièrement aux relations entre les grandes puissances et est l'auteur de plusieurs ouvrages dont «La politique étrangère sous l'Administration Bush. Analyse de la prise de décision» (2007).

Eric Toussaint

Historien et docteur en sciences politiques de l'Université Paris-VIII et de l'U. Lg., est président du CATDM belge (Comité pour l'annulation de la dette du Tiers-Monde) et membre du Conseil international du Forum social mondial. Auteur de nombreux livres dont «Banque mondiale, le coup d'état permanent. L'agenda caché du consensus de Washington» (2006), «La Finance contre les peuples: la bourse ou la vie» (2004),

«Le bateau ivre de la mondialisation. Escales au sein du village planétaire» (2000), etc. Représentera les idées défendues par Walden Bello dans son livre «La fin de l'empire - Désagrégation du système américain».

19 FÉVRIER 2008 - 20H00

Quelle Europe choisir?

Avec 490 millions d'habitants, une monnaie commune forte, l'Euro, et une part considérable du commerce mondial (40% des matières et 48% des services), l'Europe attire 50% des investissements étrangers se plaçant dans le monde. Malgré ces atouts, l'Europe accuse effectivement une croissance annuelle décevante de +1,8% contre 3,5% aux USA, 8,3% en Inde et 9,9% en Chine d'autant plus que le bilan européen interne est contrasté (+10% dans les pays baltes mais +1,5% en Belgique, par exemple).

Un déficit démographique malgré l'apport de l'immigration (8,6% des Européens sont de souche immigrée), une économie à croissance trop lente et une insuffisance d'investissements en recherche et développement (trois fois plus de brevets par habitant aux USA, quatre fois plus au Japon) minent à terme la position économique de l'Europe, dépourvue de pouvoir politique réel. Où allons-nous donc?

Désirons-nous une Europe forte? Une Europe dotée d'un réel pouvoir politique, d'une armée, d'ambassades parlant d'une même voix? Ou une zone de pur libre-échange économique telle que la veulent les pays anglo-saxons?

Ce dernier débat sera modéré par le professeur Vivien SCHMIDT, titulaire de la chaire Jean Monnet à la Boston University et auteur de nombreux ouvrages tels que «Democracy in Europe: the European Union and the National Policies (2006)», etc.

Plutôt que de figer, dès l'été 2007, les thèmes à aborder en février 2008, nous avons préféré les déterminer en fonction de l'actualité du début de l'année 2008. Les participants seront donc choisis en fonction des «issues» brûlantes en jeu pour l'Union Européenne:

- L'Union: zone de pur libre-échange économique ou réel espace politique?
- Un pouvoir politique sans armée: un mythe?
- Poursuite de la présence militaire européenne en Afrique, au Liban, en Afghanistan?
- Les valeurs européennes (démocratie, respect de la vie humaine, etc): une denrée d'exportation?
- Admission de la Turquie dans l'Union Européenne?
Quels sont les critères d'admission?

Faites-nous confiance!
Ce dernier débat sera passionnant!

Les conférences ont lieu au Théâtre Saint-Michel Entrée du parking: rue Père Eudore Devroye

Horaire de chaque soirée

19h45 Accueil

20h00 Conférence-débat

21h30 Débat public suivi du verre de l'amitié offert aux orateurs et participants

Prix des places

35,00 € Abonnement au cycle de 4 conférences

26,00 € Abonnement au cycle de 4 conférences pour les membres en ordre de cotisation 2007 de l'AESM

12,00 € par conférence: paiement uniquement sur place, à l'entrée

Gratuit pour les élèves et les enseignants du Collège ainsi que pour les Anciens, diplômés des années 1998 à 2007

Inscriptions et réservations

• Abonnements payables sur le compte 732-0106880-37 de AESM-Conférences, Boulevard Saint-Michel 24 à 1040 Bruxelles.

• Communication: NOM, PRENOM

• Abonnements remis lors de la première conférence

• Entrées aux conférences individuelles payables sur place ou réservation au Théâtre Saint-Michel (02/732.70.73)

L'AESM

Notre association regroupe les Anciennes et Anciens Elèves du Collège qui, si ce n'est déjà fait, sont invité(e)s à s'y affilier en versant la somme de 28,00 € par an au compte bancaire CBC 191-7110461-36.

Dans toute communication écrite, par e-mail ou bancaire, les Ancien(ne)s sont prié(e)s de mentionner leur identifiant unique, à savoir, le nombre repris sous leur nom sur tous les courriers personnalisés qui leur sont envoyés. Cet identifiant peut être redemandé par courriel à contact@aesm.be

